

CS947

0137-23860

.V6

1859-66

V.4

f. 7-8

DICCIONARIO

GENEALOGICO Y HERALDICO

Esta obra es propiedad de su Editor,  
quien perseguirá ante la ley al que la  
reimprima.



FONDO  
PEREZ MALDONADO

PRINTO: Imp. de G. Alhambra, calle de las Monjas 8.

## ACUÑA.

D. Pelayo Pelaez, Señor del Páramo de la Foceya en Asturias, tuvo por uno de sus hijos á

D. Gutierre Pelaez, el cual pasó á Portugal en compañía de su Conde propietario D. Enrique de Borgoña, y casó con doña María Perez de Ambia, de cuyo matrimonio fué hijo

D. Pelayo Gutierrez, Señor de la Torre, y Quinta de Silva, quien de primero matrimonio casó con doña Sancha Anez de Montor, y tuvo á D. Pedro Paez de Silva, y á D. Gomez Paez de Silva, por quien se continuó la varonia del apellido y familia de Silva; y habiendo casado de tercero matrimonio con doña Usenda Hermiguez Alboazar, tuvo de esta tercera union á D. Fernan Paez, que es el ascendiente de la linea que hemos de referir.

D. Fernan Paez fué Señor del lugar de Acuña Alta en Portugal, por cuyo señorío tomaron sus descendientes el apellido de Acuña, y en alusion de él usaron por armas nueve cuñas azules en campo de oro, que aunque algunos han querido dar á esta familia origen extranjero, diciendo que D. Gutierre Pelaez, abuelo de D. Fernan Paez, fué Gascon, otros que con mas madura reflexion

especularon esta materia, son de acuerdo de ser la ascendencia de D. Fernan Paez, comun con la que llevamos referida de la casa y familia de Silva, dimanadas una y otra de la Real Casa de Asturias y Leon. Casó D. Fernan Paez con doña Mayor Randufes, hija de D. Randufo Coleyma, y de doña Fixa, de cuyo matrimonio tuvo por hijo á

Lorenzo Fernandez de Acuña, Señor de esta casa, el cual sirvió al Rey D. Alonso II de Portugal, y tambien al Rey D. Fernando III de Castilla, hallándose en la conquista de Sevilla. Este caballero casó con doña Sancha Lorenzo de Maceyra, á quien Alonso Lopez de Haro llama doña María, y de este matrimonio fué hijo

Vasco Lorenzo de Acuña, Señor de esta casa, el cual casó con doña Teresa Perez, hija de D. Pedro Hernandez, Señor de Portel, y de su mujer doña Eroyla Ruiz de Pereyra, de cuya union fué hijo

Martin Vazquez de Acuña, Señor de la casa de Acuña y de la Taboa, Alcalde mayor de Celorico de Basto. Este caballero sirvió al Rey D. Dionís de Portugal, y casó con doña Juana Ruiz de Nomaens, y de su mujer doña Beatriz Anez, y del referido matrimonio fué hijo

Vasco Martinez de Acuña, Señor de esta casa, y Señor tambien de la Taboa, el cual fué llamado el Seco. Este caballero sirvió á los Reyes D. Dionís y D. Alonso IV, y fué casado con doña Señorina Fernandez Chanciño, hija de Fernan Gonzalez Chanciño, y de doña Mayor Alonso de Cambra, y de este matrimonio tuvo Vasco Martinez por hijo á

Martin Vazquez de Acuña, Señor de la Taboa, y de la casa de Acuña, el cual sirvió á los Reyes D. Alonso IV y D. Pedro I de Portugal. De este caballero fué mujer doña Violante Lopez Pacheco, hija de Lope Fernandez

Pacheco, Rico-home, y muy favorecido del Rey D. Alonso IV, y de su mujer doña María Gomez Tavera, de cuya union tuvo Martin Vazquez por hijo á

Vasco Martinez de Acuña el Viejo, Señor de la casa de Acuña, y Señor de la Taboa, y otras villas. Este caballero fué casado con doña Beatriz Suarez de Alvergaria, hija de Esteban Suarez, octavo Señor de Alvergaria, y de su mujer doña María Lorenzo de Soallans, de cuyo matrimonio fueron hijos Martin Vazquez, Lope Vazquez, Gil Vazquez, Vasco Martinez de Acuña y otros: cuyo padre casó segunda vez con doña Teresa de Alburquerque, hija de D. Fernando Alonso de Alburquerque, Maestre de Santiago, y de esta union fueron hijos Esteban Suarez de Acuña, D. Gonzalo, Obispo de la Guardia, D. Pedro y doña Isabel de Acuña, de los cuales se conserva en Portugal mucha ilustre sucesion. De los hijos del primer matrimonio, los tres de ellos pasaron á Castilla, cuando las contiendas que sobre la sucesion del Reino de Portugal se ofrecieron entre el Rey D. Juan I de Castilla y D. Juan, Maestre de Avis, que se intituló Rey de aquella Corona. Estos tres fueron: Martin Vazquez, por quien se continúa la linea de que vamos tratando, Gil Vazquez y Lope Vazquez de Acuña, cuya sucesion referiremos en dando noticia de la de su hermano primero Martin Vazquez.

Martin Vazquez de Acuña, el primero de los hijos que dejamos nombrados á Vasco Martinez de Acuña el Viejo, Señor de esta casa, y á su mujer primera doña Beatriz Suarez de Alvergaria, fué en Portugal Señor de la Taboa, y de Sul, Golfar, y otros Estados, y despues que pasó á Castilla, le honró mucho el Rey D. Juan I, haciéndole Conde de Valencia, y dándole otros lugares y Estados. Este caballero casó de primer matrimonio con doña Teresa Tellez Giron, hija de Alfonso Tellez Giron, Señor de

Flechoso, y Señor de la Casa de Giron; y de segundo matrimonio casó Martin Vazquez de Acuña con doña María de Portugal, hija del Infante D. Juan de Portugal, Señor de Valencia, y de su mujer doña Constanza de Castilla, la cual era hija del Rey D. Enrique II; y el Infante D. Juan de Portugal tuvo por padres al Rey D. Pedro, primero de aquella Corona, y á su segunda mujer la Reina doña Inés de Castro, y habiendo procedido de estos dos matrimonios de D. Martin Vazquez mucha de la primera nobleza de España, es preciso dar razon separada de las líneas en que se dividió esta sucesion.

D. Alonso Tellez de Giron, hijo de D. Martin Vazquez de Acuña y de su primera mujer doña Teresa Tellez Giron, fué heredero de los Estados pertenecientes á su madre, y de la casa de Giron, y así usó de este apellido, dejando el de su varonia de Acuña. Este caballero tuvo el Señorío de Flechoso, y casó con doña María Pacheco, Señora de Velmonte, hija de Juan Fernandez Pacheco, Señor de Velmonte, y de su mujer doña Inés Tellez de Meneses; y habiendo muchos de los descendientes de ambos continuado hasta nuestros tiempos en el uso del apellido de Pacheco, omitiendo los de Acuña y Giron, que pertenecian á su varonia, daremos breve noticia de la ascendencia de esta familia de Pacheco.

La familia y apellido de Pacheco proviene de aquel antiguo generoso español llamado Vivio Pacieco, el cual compasivo de las tragedias de Marco Craso, cuando andaba huyendo de la persecucion de Mario, se escondió en una cueva el año de 660 de la fundacion de Roma, que corresponde al año 92 antes del nacimiento de Cristo; de este Vivio Pacieco fué descendiente Lucio Viminio Pacieco, que en la guerra civil ayudó á Julio Cesar contra Gneo Pompeyo, y le asistió valerosamente en la toma de Ulla,

junto á Córdoba. De estos antiguos españoles fué descendiente la casa y familia de Pacheco.

D. Fernan Jeremias, un caballero que vivió en Portugal, y fué allí muy heredado, por ser de los primeros que pasaron á aquel Reino cuando fué á dominarle el Conde D. Enrique de Borgoña, casó con doña Mayor Venegas, hija de D. Suero Venegas, y tuvieron por hijo á

Pelayo Fernandez, el cual tuvo por hijo á

Pedro Paez, Señor de Ferreira, quien casó con doña Teresa Ramirez, la cual era hija de D. Ramiro Paez de Silva, y de doña Oroana Nuñez; y D. Ramiro Paez tuvo por padres á D. Pelayo Gutierrez de Silva, Señor de esta casa, y á su tercera mujer doña Usenda Hermiguez Alboazar; por manera que por esta union la familia de Pacheco se halla enlazada en su origen con las de Silva y Acuña. De D. Pedro Paez y doña Teresa Ramirez fué hijo

Rui Perez, Señor de Ferreira, el cual casó con doña Teresa de Cambra, hija de Pedro Fernandez de Cambra, y de su mujer doña María Ouriguez, y los dos procrearon á

Fernan Ruiz Pacheco, el primero en quien encontramos descubiertamente este apellido, y fué Señor de Freyre, Alcalde mayor de Celorico. La mujer de este caballero fué doña Constanza de Riba de Visela, hija de D. Alonso Yañez de Riva de Visela, Señor de Cambra, y de su mujer doña Urraca Perez Riveiro, y de esta union nació

Juan Fernandez Pacheco, Señor de Ferreira, que casó con doña Estebanía de Payva, hija de Lope Ruiz de Payva, y de doña Teresa Xira, y de ambos fué hijo

Lope Fernandez Pacheco, Señor de Ferreira, Merino mayor de Portugal, Rico-home de aquel Reino, Embajador al Papa, y muy valido de los Reyes D. Alonso IV

y D. Pedro I, de quien fué mayordomo mayor. Este caballero casó de primero matrimonio con doña Maria Tavera, hija de Gomez Lorenzo Tavera, y de su mujer doña Catalina Yañez, y de esta union tuvo á

Diego Lopez Pacheco, Rico-home de Portugal, Señor de Ferreyra y Penela, Celorico y otros lugares, Notario mayor de Castilla, el cual casó con doña Juana Pereyra, hija de D. Vasco Pereyra, Señor de Cabeceyra de Basto, de su mujer doña Inés Lorenzo de Acuña, y de este matrimonio tuvo diferentes hijos: el primogénito de los cuales fué

Juan Fernandez Pacheco, Señor de Ferreyra, Penela, y otros lugares, Guarda mayor del Rey D. Juan I, Alcaide Mayor de Santaren, y en Castilla primer Señor de Velmonte. Este caballero casó con doña Inés de Meneses, hija de D. Gonzalo de Meneses, Conde de Neyva y Faria, de cuya union fué hija y heredera doña Maria Pacheco, que nos obligó á esta digresion por haber casado con D. Alonso Tellez Giron; y así, sabida la ascendencia de esta señora, continuaremos en referir la sucesion que de su matrimonio tuvo

D. Alonso Tellez Giron, en quien dejamos suspensa la narracion de esta linea, por dar una breve noticia de la familia y apellido de Pacheco, en su mujer doña Maria Pacheco, segunda Señora de Velmonte, tuvo por hijos á D. Juan Pacheco, por quien se continuó esta linea, y á D. Pedro Giron. D. Juan Pacheco, hijo primogénito de D. Alonso Tellez de Giron, no usó del apellido de su padre, ni el de su abuelo D. Martin Vazquez de Acuña, sino que tomó el materno de Pacheco, anteponiéndole á los de su varonia, la cual indubitavelmente procede de la familia de Acuña. Fué D. Juan Pacheco primer Marqués de Villena, Conde de Jiquena, Duque de Escalona,

Maestre de Santiago, y gozó el mayor valimiento con el Rey D. Enrique IV. Este caballero casó con doña Maria Portocarrero, hija de D. Pedro Portocarrero, Señor de Moguer; y de su mujer doña Beatriz Enriquez, que fué hija del Almirante D. Alonso Enriquez, de cuya union fueron hijos D. Diego, que sigue la linea: D. Pedro Portocarrero, á quien llamaron el Sordo, Señor de Moguer, de quien descenden los Marqueses de Villanueva del Fresno y Alcalá, los Condes de la Puebla del Maestre y el Montijo, y otra mucha nobleza, y D. Alonso Tellez Giron, Señor de la Puebla de Montalvan.

D. Diego Lopez Pacheco, hijo primero del Maestre D. Juan, fué segundo Marqués de Villena, Duque de Escalona, y Señor de otros muchos Estados, y fué asimismo pretense Maestre de Santiago, y Capitan general en la guerra de Granada. Este caballero casó dos veces; la primera con doña Maria de Luna, á quien otros llaman doña Juana, Condesa de San Esteban de Gormaz, hija de D. Juan de Luna, Conde de San Esteban, y nieta del Condestable D. Alvaro de Luna. Y aunque de este matrimonio nació D. Juan Pacheco de Luna, habiendo muerto este sin sucesion, quedó el Condado de San Esteban agregado á la casa de Villena, y el Marqués D. Diego casó segunda vez con doña Juana Enriquez, hija de Alonso Enriquez, tercer Almirante de Castilla, y de su mujer doña Maria de Velasco, y esta segunda union produjo á

D. Diego Lopez Pacheco, tercer Duque de Escalona, Conde de San Esteban, y que tambien se intituló Marqués de Villena. Este caballero casó con doña Luisa de Cabrera y Bobadilla, Marquesa propietaria de Moya, hija de D. Juan Perez de Cabrera y Bobadilla, segundo Marqués de Moya, y de su mujer doña Ana de Mendoza, y de esta union tuvo el Duque D. Diego por sucesor á

D. Francisco Lopez Pacheco Cabrera y Bobadilla, cuarto Duque de Escalona, Conde de Jiquena, y de San Esteban de Gormaz, Marqués de Moya, y que tambien se intituló Marqués de Villena, el cual celebró matrimonio con doña Juana Lucas de Toledo, hija de D. Fernando Alvarez de Toledo, cuarto Conde de Oropesa, y de su mujer doña Beatriz de Monroy y Ayala; y esta union procreó á D. Juan, que sigue la línea, y á D. Francisco de Cabrera, que heredó el marquesado de Moya, y le poseyeron sus descendientes, hasta que por otro matrimonio se volvió á incorporar en la casa de Escalona.

D. Juan Fernandez Pacheco fué quinto Duque de Escalona, y se intituló Marqués de Villena y Señor de los demás Estados de esta casa, y fué asimismo Caballero del Toison, Embajador en Roma, y Virey de Sicilia. Este caballero contrajo matrimonio con doña Serafina de Verganza, á quien otros llaman doña Estefanía, y era hija de D. Juan, sexto Duque de Verganza, y de su mujer la Duquesa doña Catalina, de cuya union fueron hijos D. Felipe Juan Baltasar y D. Diego Lopez Pacheco, que es el que sigue la línea. El D. Felipe Juan Baltasar Pacheco fué sexto Duque de Escalona, y Señor de los demás Estados; y aunque estuvo capitulado con doña Catalina de Zúñiga, hija de D. Diego de Zúñiga y de doña Francisca Sandoval, Duquesa de Peñaranda, falleció antes de tener sucesion, y así pasó esta gran casa á su hermano segundo, que lo fué:

D. Diego Lopez Pacheco y Portugal, séptimo Duque de Escalona, Marqués de Villena, y Señor de los demás Estados, el cual casó con su prima hermana doña Luisa Bernarda de Cabrera y Bobadilla, que era hija de D. Francisco Cabrera y Bobadilla, á quien acabamos de nombrar en esta varonía, y de su mujer doña Mencia de Cabrera,

uniéndose á esta casa segunda vez por este matrimonio el Estado de Moya, y de esta union nació

D. Juan Manuel Lopez Pacheco, octavo Duque de Escalona, Marqués de Villena, y Señor de los demás Estados de esta casa, Caballero del Orden del Toison, Virey y Capitan General del Reino de Nápoles, y Mayordomó Mayor del Rey nuestro Señor D. Felipe V. Este caballero casó con doña Josefa de Benayides Manrique y Silva, hija de D. Diego de Benavides y la Cueva, Conde de Santisteban del Puerto, y de su mujer doña Ana de Silva Manrique, de cuya union fueron hijos D. Mercurio, que sigue la línea, y D. Marciano, cuya sucesion trataremos en fenecciendo la de su hermano.

D. Mercurio Antonio Lopez Pacheco fué noveno Duque de Escalona, Marqués de Villena, y Señor de los demás Estados de esta casa, Grande de España de primera clase, como sus antecesores, Capitan de Guardias de Corps, Caballero del Toison, y Mayordomo mayor del Rey nuestro Señor. Este caballero casó de segundo matrimonio con doña María de Moscoso y Benavides, hija de D. Luis de Moscoso Osorio, y de su mujer doña María de Benavides, Condesa de Altamira, y esta union procreó á D. Andrés, que sigue la línea; á D. Juan Pacheco, Coronel del regimiento de la Reina, y á doña Josefa Lopez Pacheco, Duquesa de Medinasidonia.

D. Andrés Lopez Pacheco es en sucesion á su padre, que falleció en el año de 1738, décimo Duque de Escalona, Marqués de Villena, y ya antes poseia los Estados de Aguilar y Castalleda; y fué asimismo Gentil-hombre de Cámara de Su Majestad, y celebró su primer matrimonio con doña Ana Nicolasa de Toledo y Portugal, Condesa propietaria de Oropesa, hija de D. Vicente de Toledo y Portugal, y de su mujer doña Maria de la Encar-

nacion Fernandez de Córdoba y la Cerda, Condes de Oropesa, y segunda vez casó D. Andrés Pacheco con doña María Isabel Pacheco Giron, hija de los Duques de Uceda, y de la primera union tuvo por hija única á doña Mariana Pacheco Toledo y Portugal, Condesa propietaria de Oropesa, Esta señora casó de primer matrimonio con su tio D. Juan Pacheco, y viuda de esta union, contrajo la segunda con D. Felipe Neri de Silva y Mendoza, hijo de la Duquesa del Infantado.

D. Juan Manuel Pacheco, Marqués de Villena, ascendiente de la varonía antecedente, de su mujer doña Josefa Benavides tuvo por su hijo segundo á

D. Marciano Lopez Pacheco, á quien otros llaman D. Máximo, que heredó de su casa el marquesado de Moya, y casó con doña María Francisca de la Cueva y Benavides, Marquesa propietaria de Bezmar, hija de D. Isidro de la Cueva y Benavides, y de su mujer doña Manuela de Acuña, y así por este matrimonio se intituló D. Mariano, Marqués de Vezmar, y gozó el honor de Grande de España, y fué Capitan de una de las compañías de Guardias de Corps. Fueron hijos del referido matrimonio D. Felipe, doña María Teresa, y doña María Francisca Pacheco de la Cueva y Benavides.

D. Felipe Lopez Pacheco de la Cueva y Benavides, como primogénito, fué inmediato sucesor á las casas y Estados de sus padres. En el año de 1759 era poseedor de ellas por muerte de sus padres, y fué casado con doña María Luisa Centurion, hermana del Marqués de Estepa, y tuvo dos hijas, que la primera se llamó doña María Luisa.

D. Juan Pacheco, primer Marqués de Villena, así como tuvo por hijo primogénito á D. Diego Pacheco, cuya linea acabamos de referir, tuvo por hijo segundo á D. Pe-

dro Portocarrero, que tomó el apellido de su madre doña María Portocarrero, y heredó de esta Señora los Estados de Moguer.

D. Pedro Portocarrero, á quien llamaron el Sordo, fué Señor de Moguer y otros lugares, y casó con doña Juana de Cárdenas, hija de D. Alonso de Cárdenas, y de su mujer doña Leonor de Luna, de cuyo matrimonio fueron hijos D. Juan Portocarrero, cuya sucesion vamos refiriendo; D. Alonso de Cárdenas, D. Garci Lopez de Cárdenas, Señor de Alcalá de la Alameda, progenitor de los Marqueses de este Estado, y D. Alonso Pacheco Portocarrero, de quien descenden los de esta familia en Jerez.

D. Juan Portocarrero, el primogénito entre sus hermanos, fué Señor de Villanueva del Fresno, y se intituló primer Marqués de este Estado, y fué asimismo Señor de Barcarrota y Comendador de Segura. Este caballero casó con doña María Osorio, hija de D. Pedro Alvarez Osorio, y de su mujer doña Maria Bazán, primeros Condes de Lemus, y de esta union tuvo el Marqués D. Juan por hijos á D. Pedro Portocarrero, segundo Marqués de Villanueva del Fresno, que no dejó sucesion; á D. Alonso Portocarrero, que sigue la linea; y á D. Cristobal Portocarrero.

D. Alonso Portocarrero fué tercer Marqués de Villanueva del Fresno, y casó con su prima hermana doña Leonor Portocarrero, hija de D. Alonso Portocarrero y de su mujer doña María de Castro, de cuyo matrimonio fué hijo

D. Juan Portocarrero, llamado el Mudo, el cual fué cuarto Marqués de Villanueva del Fresno, Señor de Barcarrota, y casó con doña Juana Portocarrero su prima hermana, hija de su tio D. Cristobal Portocarrero, Señor

del Montijo, y de su mujer doña María Manuel, y de esta union tuvo el Marqués D. Juan por hijo á

D. Alonso Portocarrero, quinto Marqués de Villanueva del Fresno, Señor de Barcarrota, que fué Capitan General de las galeras de Portugal. Este caballero casó con doña Isabel de la Cueva, hija de D. Alvaro Bazán, primer Marqués de Santa Cruz, y de su mujer doña María Manuela de la Cueva y Benavides; y aunque tuvo hijos de este matrimonio, por muerte de ellos sin sucesion, vino á heredar el Estado doña Francisca Portocarrero, que fué séptima Marquesa de Villanueva del Fresno, corrándose aqui esta varonia.

D. Martin Vazquez de Acuña, á quien ya dijimos tuvo por hijo de su primera mujer doña Teresa Tellez de Giron, á

D. Alonso Tellez Giron, y este en su mujer doña Maria Pacheco, tuvo por hijos á D. Juan Pacheco, cuya descendencia acabamos de referir, y á

D. Pedro Giron, el cual fué Maestro de Calatrava, Señor de Osuna, y otros lugares, y en doña Isabel de las Casas, hija de Gomez de Cárdenas, Alcaide de Priego, y de doña Leonor Fernandez de Mendoza, tuvo tres hijos, que fueron D. Alonso, D. Rodrigo, y D. Juan Tellez Giron, D. Alonso fué Señor de Ureña, Peñafiel, Osuna, y otros lugares, y primer Conde de Ureña por merced del Rey D. Enrique IV; pero aunque casó con doña Blanca de Herrera, Señora de Pedraza, no dejó sucesion. D. Rodrigo Tellez Giron quedó de edad de ocho años, cuando murió su padre el Maestro de Calatrava; pero en aquella edad se le confirió el Maestrazgo con dispensacion Pontificia.

Don Juan Tellez Giron, fué, por muerte de su hermano, segundo Conde de Ureña, y Notario mayor de Cas-

tilla en tiempo de los Reyes Católicos. Este caballero casó con doña Leonor de Velasco, primer Condestable de los de esta familia, de quien tuvo á D. Pedro, y á D. Juan Tellez Giron, y á otros más hijos é hijas, las cuales casaron en las primeras casas de Castilla. D. Pedro Tellez Giron fué tercer Conde de Ureña, Señor de Osuna, y mas Estados, y aunque casó con Doña Mencia de Guzman, hija de los terceros Duques de Medina-Sidonia, habiendo muerto en lo mas florido de su edad, solo dejó una hija que no heredó esta casa sucediendo en ella su hermano segundo que lo fué

D. Juan Tellez Giron, el cual se intituló cuarto Conde de Ureña, Señor de Osuna y Peñafiel, y fué su mujer doña Maria de la Cueva, hija de D. Francisco Fernandez de la Cueva, y de doña Francisca de Toledo, segundos Duques de Alburquerque, Condes de Ledesma, y de esta union tuvo el Conde D. Juan Tellez Giron á

D. Pedro Giron, quinto Conde de Ureña, y primer Duque de Osuna por merced del Rey D. Felipe II, año de 1562, y fué asimismo Notario mayor de Castilla, Virey y Capitan General del Reino de Nápoles, siendo su mujer doña Leonor Ana de Guzman, hija de D. Juan Alonso de Guzman, y de doña Ana de Aragon, sextos Duques de Medina-Sidonia, y de esta union nació

D. Juan Tellez Giron, sexto Conde de Ureña, segundo duque de Osuna, y primer Marqués de Peñafiel, de quien fué mujer doña Ana Maria de Velasco, hija de D. Inigo Fernandez de Velasco, quinto Condestable de Castilla de los de esta casa, y de su mujer doña Ana de Aragon, y de la referida union nació

D. Pedro Tellez Giron, tercer Duque de Osuna, y Señor de los demás Estados, Caballero del Toison, Virey, y Capitan General de los Reinos de Sicilia y Nápoles, el